



**SENTENCIA DEFINITIVA
COMISION REGIONAL DE DISCIPLINA
REGION METROPOLITANA
FEDERACIÓN DEL RODEO CHILENO**

Proceso Rol N° 80/2022

Los días 07 de noviembre de 2022, 14 de noviembre de 2022, y 21 de noviembre de 2022, siendo cada reunión a las 19:00 Hrs., a través de conferencia virtual realizada por video llamada mediante plataforma TEAMS, con la asistencia de los Miembros de la Comisión Regional de Disciplina, Región Metropolitana, Sres. Rigoberto Galdames Garcia, Félix Vergara Ruiz, Manuel Meneses Zúñiga, Leonardo Ojeda Pino, y don Juan Carlos Estay, se constituyó esta Comisión para conocer el Proceso Rol N° 80/2022, consistente en la denuncia por parte del Delegado Oficial Sr. Marco Abarca, en contra de un grupo de público asistente en galería al Rodeo, bajo la Presidencia del titular don Rigoberto Galdames Garcia, y actúa como secretario subrogante, don Leonardo Ojeda Pino.

PRIMERO: Con fecha 13 de octubre de 2022, se ha requerido a esta Comisión Regional de Disciplina, por Resolución del Presidente y Secretario del Tribunal Supremo de Disciplina, a la cual se adjuntó copia del Informe del Delegado Oficial del Rodeo, señor Marco Abarca, en que se informa sobre la infracción disciplinaria en contra de un grupo de público asistente en galería al Rodeo, por los hechos acontecidos en el Rodeo Provincial Especial de 2 días / Segunda Categoría, efectuado por el Club San Bernardo, de la Asociación Maipo, con fecha 01 y 02 de octubre de 2022.

SEGUNDO: Con relación a lo suscitado en el Rodeo señalado, informa el Delegado Oficial, señor Marco Abarca, en informe de infracciones disciplinarias, lo siguiente:

"En estricto rigor, en el rodeo no hubo reclamos formales, más que reclamos de pasillo, nada en cartilla. Sin embargo, hubo una situación que no dejó a nadie indiferente, esta situación fue que entre la collera 4 y la collera 11 de la Serie de Campeones, entraron a los corrales unos sujetos que nadie, dice quien fue pero indican a un grupo personas que se encontraba en la galería, sector atajada mano de adelante, diciendo: "ese grupito que anda con los Allendes y con los Quintanilla" bueno, ese grupito no solo se metió a los corrales, si no que quito las amarras de alambre que eran 4. Abrió las puertas del toril, saco las trabas de fierro, y abrió la puerta de ingreso al toril, hecho hacia atrás los animales que estaban en la manga y los mezclo con los que salían de la medialuna, las puertas y las trabas las puse yo mismo, en los corrales estaba Juan Urrejola, Carlos Gálvez, encargados de corrales, este Delegado le pregunta a Juan Urrejola y me dice que estaba viendo correr junto a Claudio Vergara, Carlos Gálvez no ve nada, las demás personas que estaban en la manga indican que pertenecían a los Allendes y Los Quintanilla, este Delegado decide armar la manga de nuevo y seguir con el rodeo, llamo a José Abarca, explicándole lo que paso ya que este era quien estaba dispuesto a correr su toro y no entendía la demora. También llamo a Alberto Allendes y Felipe Cerda. A Alberto le explicó la situación y que arriesgaba a quedar castigado ya que es una situación gravísima, el me indica que la gente que estaba en ese sector es la que anda con el "Dari" en alusión a Darío Quintanilla, se le pregunta a Felipe Cerda y el indica que ellos solo andan con el peticero y es por quien él se hace responsable, no por la barra, Darío Quintanilla llega y también me dice algo parecido a lo de Felipe Cerda, este Delegado solicita investigación ya que creo que si bien es cierto es una infracción grave, no es cometida por los corredores. Si

no que más bien por la barra de personas identificadas con esos corredores. Lo que se encuentra estipulado en Artículo Vigésimo Segundo bis 51 letra b.

*Felipe Cerda 38978-k
Darío Quintanilla 124116k
Alberto Allendes 36448-7
Luis Bernardo Allendes 44315-7".*

Se citó a comparecer en esta comisión, a los señores, Delegado Oficial del Rodeo, señor Marco Abarca, y los señores Claudio Vergara, Presidente Club Nos Santiago Bueras, Efraín Rojas, Presidente Los Valiente de Nos, Esteban Calderón, socio club Aculeo, Gonzalo Jara, Presidente club Aculeo, Félix Gálvez, Presidente Asociación Maipo, y don Sergio Figueroa, Presidente Club San Bernardo, realizándose con ellos, conferencias por video llamada, para tomar sus declaraciones, siendo éstas las siguientes:

Declaración video llamada. Delegado Oficial Sr. Marco Abarca, realizada con fecha 07 de noviembre de 2022.

Ante la consulta de esta Comisión: ¿Cuál cree que fue el objetivo de sacar los toros de la manga?

"Son cabros chicos y yo creo que querían hacer la maldad. Los toros eran parejos y buenos. Era difícil buscar una ventaja. Los perjudicados fueron los últimos en correr pues les salió corrido".

En su declaración menciona Ricardo Allende y Pedro Paine.

"A los rodeo en Aculeo, va mucha gente local, no solo familiares. Como los Allendes y Quintanilla son locales, la gente toma partido por ellos. Porque los conocen".

"Nos quise poner en la cartilla a los presidentes de Club y de Asociación (Gonzalo Jara, Claudio Vergara, Sergio Figueroa y Félix Gálvez), pero todos ellos están al tanto de lo que pasó. Ellos pudieron ver todo. Escuché decir a don Félix Gálvez: ese grupito es, son los mismos de la otra vez".

"Creo que son maldades de cabros chico. Aunque si se hila más fino, podría ser que se quisiera dañar a los Figueroa que correrían al final".

"Más información podrían dar los Presidentes de Clubes y Asociación".

"Todo esto es por falta de organización e infraestructura. Lo he manifestado antes.

"En la manga caben 18 toros de 350 kg".

"Yo no autorice la medialuna en un principio debido a que no estaba en condiciones. Le pusimos aforo a la galería por su estado deficiente. Autoricé solo para 50 personas".

Declaración video llamada, Sr. Claudio Vergara, Presidente Club Nos Santiago Bueras, realizada con fecha 14 de noviembre de 2022:

"Yo estaba viendo correr. La medialuna está muy precaria en infraestructura. Carlitos Gálvez me dijo que las varas no estaban mal amarradas. No está claro el tema. Marcos Abarca (delegado del rodeo) agrando el problema. Se les mezcló ganado. Armaron mucho cuento en dar explicaciones.

"Dejé a Gonzalo Jara a cargo de la manga para que no se volviera a repetir. Muy precaria la infraestructura".

"Hay mucha tirantez entre 4 a 5 colleras. Hay muy mala onda entre ellos".

"No veo que alguien trató de echar los toros para atrás. Habían corrido recién 4 o 5 colleras. Le están poniendo mucho color. Mucha rivalidad. No está bueno el ambiente".

"El delegado comentaba que eran niños los que se meten a la manga".

"Esa medialuna no se utilizará más por mi parte. Está muy precaria".

"El toril no tiene picaporte ni traba de fierro".

"No se puede decir que violaron el sistema de seguridad de la manga. No existe sistema de seguridad".

"Respecto a la discusión que se formó, Sergio Figueroa estaba en la galería con su señora gritando más abajito que yo. Él era el que gritaba. Después llegó Félix Gálvez y el delegado y se llevaron la conversación a los corrales".

"Desconozco la cantidad de toros que hace la manga. Un toro se puede dar vuelta en la manga al interior de la manga".

"La galería está en bastante malas condiciones. El traslado fue mal hecho. Como municipalidad estamos evaluando no seguir con las autorizaciones para hacer eventos en esta medialuna. Gracias a Dios no ha pasado nada".

"Ningún prevencionista de riesgos autorizaría".

Declaración video llamada Sr. Gonzalo Jara, Presidente Club Aculeo, realizada con fecha 21 de noviembre de 2022:

"Los hechos sucedieron en la mitad del primer toro. Me llaman a los corrales para ver qué estaba pasando. Fui. Estaba Félix Gálvez y el delegado. Estaba la gente cerca del apiñadero. Estaba abierta la puerta del toril y se devolvieron los animales".

"En ese sector saque a toda la gente y hubo algunos altercados. Yo no andaba con buen ánimo además por lo sucedido. Cuando yo llegué, saqué prácticamente a todos".

"Félix y el delegado estuvieron todo el resto del rodeo mirando la manga. Solo dejamos a Juanito Urrejola después de los hechos".

"La calidad de la manga es de fierro en los primeros 10 animales con madera terciada para que no vean hacia los lados".

"A partir de ese rodeo se pone candado a la manga".

"La manga hace los 25. No se pueden dar vuelta al interior. Como es un embudo en la entrada del toril, los últimos dos toros si se juntan".

"La capacidad de la galería es de 1000 y tantas personas".

"Aculeo tiene afluencia todos los fines de semana. Nuestros rodeos no cobramos entrada".

"La calidad de la medialuna es la misma que teníamos. Solo se dejó la estructura de fierro".

"Sé que hubo un jurado que no le gustó la medialuna por tener pasos distintos la escalera de acceso a la caseta".

"El error fue que no se cerró con candado la manga".

"No vi alambre para cerrar el toril que dice el delegado. Vi pitas".

"En los corrales estaban Juanito Urrejola y otro encargado. Saque a la gente sentada en la pirca que estaba al otro lado".

"Los corrales se ven de todas partes".

"No tengo idea la gente que estaba ahí".

"Darío Quintanilla papá estaba cerca porque el camión estaba cerca".

Declaración video llamada Sr. Félix Gálvez, Presidente Asociación Maipo, realizada con fecha 21 de noviembre de 2022:

"Yo me entero de lo que estaba pasando en los corrales por una llamada telefónica. En el trayecto me llama Sergio Figueroa y me avisa lo de los corrales. Llego a los corrales y me subo a una pirca y veo los animales sueltos. Veo gente que no estaba contratada para estar en los corrales".

"Se produce una pequeña discusión con las personas cercanas a los corrales, emparentados con Quintanilla, no sé si con Cerda. Primero ponen resistencia luego acceden".

"Ya había animales afuera así que aplicamos criterio".

"Gonzalo Jara fue más vehemente para echar a las personas. Las personas a cargo de los corrales se habían ido a ver correr".

"La manga debería estar apretado con la cantidad. Quedan con las cabezas pasadas. Con el embudo deberían llegar a los 25. Quedan 2 novillos juntos en la entrada.

Ante la consulta de la mezcla de toros corridos con no corridos, contesta "yo no tengo certeza".

"La medialuna no tiene piso. La están utilizando todos los fines de semana por los laborales".

Declaración video llamada Sr. Efraín Rojas, Presidente Los Valiente de Nos, realizada con fecha 14 de noviembre de 2022:

"Yo fui al rodeo el domingo. Normalmente no voy a los rodeos los domingos".

"Marco Abarca (delegado) no me ha dicho nada. Solo escuche comentarios. Que echaron la manga para atrás. Se dieron cuenta por la polvareda que se vio. Se mezclaron con los del siguiente animal".

Sobre las trabas de la puerta:

"La medialuna de Aculeo tiene tres corrales. Las puertas simplemente amarradas con alambre. Un choque fuerte y se abren".

Respecto a la consulta del estado de la medialuna: "Buena medialuna para los corredores. Para el público tiene deficiencias, no están completas".

Declaración video llamada Sr. Esteban Calderón, socio Club Aculeo, realizada con fecha 21 de noviembre de 2022:

"Me hice presente en el rodeo, me instalé a la mano de adelante cerca de la manga con mi familia".

"Siento un golpe fuerte y miro hacia la manga, que se encuentra en muy malas condiciones. Ésta da espacio a volverse a los toros. Los toros les pegan a las trabas. No vi a nadie en la manga".

"Vi a Sergio Figueroa alterado por lo de la manga: ¡Que pasa! y gritaba y gritaba. El delegado andaba por debajo de la galería y se demoró en llegar. El que vio todo primero fue Félix Gálvez".

"Mi impresión fue que, al ver el piño suelto, la gente reaccionó para atajarlos y ayudar".

"El rodeo se paró. Se ofuscaron varios de los involucrados y se palabrearon. Organizadores con público. La gente del público ve esta situación. Gritaban a grito pelao. Un director de la Asociación (Sergio Figueroa) no puede hacer eso. Algo parecido ocurrió con Gonzalo Jara. Le gritó a un señor que andaba meando pa allá pa atrás de los corrales. Tuvieron que pararlo para que no le pegara. Faltó poco pero no paso a mayores. Habríamos salido hasta en la tele".

"Como yo estaba en la galería, me increpó una señora y me dijo: Mire como se tratan. Esos son los huasos que defiende tanto, ve como se portan. Me dio vergüenza, mucha gente me conoce por mi rol como concejal en la comuna de Paine".

"Hable con Félix Gálvez (presidente de la Asociación) y le dije: el rodeo lo vamos a matar los huasos con estas actitudes y no los animalistas".

"Me fui del rodeo con una sensación muy triste. Se lo dije a Félix Gálvez".

"Del día uno no me hizo caso con la remodelación de la medialuna. Me aburrieron porque no hicieron las cosas bien. Le di dato de gente buena para que hiciera bien las cosas. Hicieron puras tonteras. Me voy con una sensación muy compleja".

"Yo conozco las colleras involucradas. Conozco a todas las colleras. Los dirigentes buscaban a quien echarle la culpa. Soy defensor de Maipo y del rodeo, pero se me acabaron los argumentos para justificarlos y defenderlos".

"Voy a todos los rodeos pero ahora menos a esta mitad de Maipo".

"En este rodeo no tenían los roles claro. Había desorden. Una mala forma de tratarse".

"Mal manejo de los dirigentes. Sin roles claros".

"Una pena de no ir a ver correr a esta mitad de la Asociación Maipo. La otra mitad es bastante ordenada, lo mismo que Talagante".

"Cuando sentí el sonido de un el golpe en los corrales, no vi a nadie abriendo puertas. Estaba Juanito Urrejola hablando por teléfono de espaldas".

"Jorge Nieto, que pertenece a Santiago Bueras, delegado suplente, les hizo apreciaciones del rodeo a los organizadores. Él revisó los bocados antes de la serie de campeones. Hizo un informe sobre alcances de la organización del rodeo. El hombre sabe, es de experiencia. Hizo buenos aportes".

"Sergio Figueroa me reclamó porque el toro que les tocó a sus hijos no era el que le tocaba originalmente. Le expliqué que se tuvo cargar la manga nuevamente por los hechos sucedidos".

"No sé si la gente es la que anda cerca de Quintanilla. No fue travesura, se hizo en favor o perjuicio de alguien".

"A las personas que les pedí que se alejaran, una persona me pidió disculpas y explicó que se había acercado a ayudar luego del desastre que había quedado".

Respecto al estado de las galerías menciona: "Capacidad de tribunas: Total 400 personas. Las galerías fueron trasladadas de la medialuna antigua. Tiene debilidades, están en desarrollo que deberían estar culminando. La escalera de acceso a la caseta del jurado tiene pasos distintos, un par, tiene su baranda. Hay procesos de mejora. Las riostras es un tema importante".

Declaración video llamada Sr. Sergio Figueroa, Presidente Club San Bernardo, citado para el día 21 de noviembre de 2022:

No se conecta a la cita.

Considerando lo informado por el Delegado Oficial del Rodeo, y las declaraciones antes señaladas, y dado que no se puede identificar a los autores de los hechos. Siendo solo comentarios, se deduce de las declaraciones de los interrogados que la gente que se acerca a los corrales lo hace con la intención de ayudar para que los novillos no escaparan debido a la falla de la estructura del toril.

En virtud de lo anterior, se sugiere solicitar a la Gerencia Deportiva inspeccionar la Medialuna completa debido a:

1. Contradicciones detectadas en las declaraciones de la capacidad del toril (manga).
2. Declaración del mal estado del piso de la medialuna.
3. Declaraciones contradictorias de capacidad de las galerías.
4. Declaraciones del mal estado de la estructural en la galería.
5. Declaraciones del mal estado de la escalera a la caseta del Jurado.

Infórmese al Tribunal del Honor de la Federación de Rodeo Chileno.


RIGOBERTO GALDAMES GARCIA
Presidente


LEONARDO OJEDA PINO
Secretario (S)

